
香川県骨髄等移植普及啓発講演会　アンケート用紙

問１　本日の講演会についての感想を教えてください。（有効回答：８０３）

　（１）大変よかった。　　　　５９０　　（４）あまりよくなかった。　　　０
　（２）よかった。　　　　　　１９４　　（５）よくなかった。　　　　　　０
　（３）どちらともいえない。　　１９　　　　　　　　　　　　　　　　　　

問２　骨髄移植に対する理解が深まりましたか。（有効回答：８０３）

　（１）大変深まった。　　　　５５０　　（４）あまり深まらなかった。　　１
　（２）深まった。　　　　　　２３４　　（５）深まらなかった。　　　　　０
　（３）どちらともいえない。　　１８　　　　　　　　　　　　　　　　　

問３　骨髄バンクへのドナー登録について、どのように考えていますか。（有効回答：８
０２）
　　　　　　　　　　　　　　　　　講演会の前　　　　　講演会の後
　（１）登録したい。　　　　　　　　　４４　　　　　　　１５５
　（２）登録を検討したい。　　　　　　８４　　　　　　　４１８
　（３）どちらともいえない。　　　　５１９　　　　　　　２０８
　（４）登録したくない。　　　　　　１５５　　　　　　　　２１

＜自由記述欄＞
・治療の後も苦しい生活を送られて、それでも前向きにいきていく、というのはすごいこ
とだな、と思いました。
・看護を勉強していて、骨髄異形成症候群や骨髄移植を知っていたけど、実際に命を救わ
れた人の話を聞けました。骨髄移植を受けて終わりでなく、合併症のために３年間食事
ができず、それでも病気とたたかった中溝さんはすごいと感じました。
・もともと献血したいと思っていたので、今回の話で困っている人の支えになれるのなら
やろうと思いました。
・看護学生として、中溝さんの貴重な話を聞けてよかったです。これからの実習などで生
かします。
・今日の講演で、骨髄バンクへのドナー登録をしようと決意しました。
・骨髄バンクに登録したいと思っており、ちょうど今日18歳になったので、登録したいと
思います。
・ドナー登録したい、とはあまり思いませんが、主観的に考えるいい機会になりました。
白血病の人についての理解を深めて寄り添える人になりたいと思いました。



・給付金が配られることでかなり環境が良くなったと思った。
・骨髄移植がどれだけ大変か、ということを知りました。
・骨髄を移植しただけで治ると思っていました。より理解を深めることができました。
・もっと聞きたい、と思えるものでした。
・骨髄移植に対する思いが変わった。講演会を聞けてよかった。
・全く知らなかった骨髄移植について、講演会を通して詳しく知ることができました。
・移植後も大変なことが分かった。困っている人がいることが分かった。
・実際に体験し思ったことを、本人から直接聞くことで、改めて白血病のおそろしさやド
ナー登録の大切さを知りました。自分も大人になったら、ドナー登録ができるように健
康な体作りをして、苦しむ人の力になれるようにしたいと思いました。
・お話を聞いて、日々の幸せを改めて実感しました。ドナーになることで誰かを救えるこ
とが分かりました。
・経験した本人にしか分からない苦しさや悩みなどのリアルな声を聞けてよかったです。
・ドラマで骨髄移植の内容をしているのを見たことがあったけれど、あまり大変なことだ
というのが分かりませんでした。でも体験されたことをお話してくださったので、とて
も分かりやすかったです。
・講演を聞いてもやっぱり怖さが残った。自分たちと同年齢の人の話を聞いて、ドナーは
どうだったかを知って、登録するか検討したい。
・移植をしても確実に治るわけではなくて、後遺症などが起きると聞いて、移植を簡単に
考えるのはいけないな、と思いました。
・骨を移植するのだと思っていたけど、違うことが分かった。
・昨年も骨髄移植についての講演を受けました。そのときから、献血など自分の一部を誰
かを助けるために使ってほしいと思うようになりました。2021年の３月に16歳になるの
で、献血ルームに足を運んでみたいと思いました。
・副作用や後遺症がつらい、というのを初めて知った。
・骨髄移植の話だけでなくて、中溝さんの「妹というか命に失礼」「諦めずに３年後にお
いしいものを食べる」話が心に刺さりました。僕もいろんなことで諦めたくなる気持ち
がありましたが、大切なことを教えていただきました。
・講演を聞いて知らないことをたくさん知れた。協力したいと思える点も増えたが、ド
ナー側にも少なからずリスクがあることを知り、しっかり考える必要があると思った。
・中溝さんの話を聞いて、ご飯を食べられること、両目が見えること、全てにおいて自分
のことを大切にしたいなと思いました。
・骨髄移植がとても身近に感じました。
・今まで興味関心があまりなかったけど、持てるようになった。
・若い骨髄の方がいいと言っていたので、ドナー登録しようと思います！とても楽しい講



演で勉強になりました。
・骨髄移植は骨を削るものだと思っていたけれど、全然怖いものではないことを知ること
ができて、良い学びができました。
・白血病の人が骨髄移植をして命をつなぐ、というのは知っていたけれど、合併症などに
苦しまれる方がいることは知りませんでした。もし自分がドナーになれば、それによっ
てだれかの命をつなぐことができるのでは、と思いました。
・私たちが想像もできないくらいたくさん苦しんで悩んできて、それを乗り越えて今では
骨髄移植の講演を行っていて、すごくかっこいいし尊敬できます。
・自分の経験をもとに、たくさんの方の命を救おうと講演される姿を見て、とても心打た
れました。
・私も重い病気を経験したので、今回の講演会でのお話にとても感動して泣きそうになり
ました。病気を乗り越えることの大変さ、苦しさがあったから今の中溝さんがいるんだ
な、と思いました。この講演に参加できてよかったです。
・骨髄移植についての知識をさらに深めた上で、ドナー登録も考えたいと思った。中溝さ
んの熱い講演がとても印象に残った。
・中溝さんは病気で心を痛めながらも、病室で書いた絵手紙がいろんな人々を助けたこと
が心に残った。
・「ゲド戦記」や「恩返し」がおもしろかった。
・ドナーの人も入院しないといけないのを知って、大変だと思った。
・「骨髄バンク」をそもそも聞いたことがなかったので、初めて知ることができました。
・中溝さんが明るくてよかったです。
・大変な病気の様子を本人から聞けたことが一番心に刺さりました。
・困っている人が少なからずいるので、協力していきたいと思った。
・実際に体験談を聞けたことから、より骨髄移植に対しての関心を深めることができた。
ドナー登録も考えてみるきっかけになった。
・すてきな講演会でした。家族にも話してみようと思いました。
・マイナス思考で考えるのではなく、プラス思考で考えていきたいと思いました。


